

EL DERECHO

Diario Republicano

DIRECTORES: VICTOR FERNANDEZ G. ROGELIO FERNANDEZ G.

AÑO I

San José, domingo 29 de setiembre de 1901

NÚM 8

2.000 COLONES

Se desea con eguir esta suma dando como garantía la primera hipoteca de un hermoso solar situado en punto muy céntrico de esta ciudad. También puede venderse.

Se vende un terreno de 10 manzanas en uno de los mejores puntos de San Carlos

GABRIEL CORONADO
Agente Comisionista.

CAFE CAFE

Tengo comisión de hacer adelantos por café, para ser entregado en Heredia y de las localidades siguientes: San Isidro de Heredia, San Rafael, San Pablo, Santo Domingo, Barba y Santa Bárbara.

GABRIEL CORONADO
Agente-Comisionista

BERTHEAU & CO.

EL ACORAZADO

Fábrica de Calzado

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del Acorazado en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Derechos de Aduana.

Se vende medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un cinematógrafo y un gramófono sistema Edison.

MOTOR ELECTRICO

DE DOS CABALLOS DE FUERZA

VENDE

LA MASCOTA

PAGES & CAÑAS.

LA SEVILLANA

Fabrica de Sombreros Nacional

Recientemente abierta esta afamada sombrerería ofrece á sus favorecedores sombreros de todas formas á precios de crisis.

Visitad el establecimiento y quedaréis convencidos.

San José Setiembre de 1901.

PEREZ & RICO

LA ULTIMA MODA

TIENDA DE NOVEDADES

CALLE CENTRAL FRENTE

A LAS SEÑORITAS CARAZO

A este acreditado establecimiento acaba de llegar un GRAN SURTIDO de lo más moderno y elegante de París y Londres. En sombreros hay verdaderas novedades, entre ellas la de los género que se pueden lavar. Encajes, cintas, tela de terciopelo de todos colores. Surtido de objetos dibujados para bordados.

Visitad esta tienda y os convenceréis del buen gusto

M. SCHAPS.

ROBERT HERMANOS

Además del surtido de

ROPA

Atlantic

para hombres y niños, han recibido excelente CALZADO americano, fuerte y barato.

10.000 pesos

ORO AMERICANO

Se coloca esta suma con un año de plazo

y uno por ciento de interés

GABRIEL CORONADO

AGENTE COMISIONISTA.

EN LOS ALTOS

"LA CIUDAD DE LONDRES"

De A. ASCH, se alquila una elegante y espaciosa habitación con dos balcones á la calle, con muebles ó sin ellos, con limpieza interior y con entrada independiente.

EN LA CIUDAD DE LONDRES informarán.

DR. T. M. GALNEK

OFICINA

CALLE CENTRAL, NORTE, CASA DE DON JUSTO QUIRÓS,
FRENTE Á LA IGLESIA DEL CARMEN

HORAS DE CONSULTA: de 11 a m. á 3 p. m.

Los clientes que residen cerca de "La Nueva Botica de San José" teléfono 226, de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus órdenes para vi en dicha botica

PERMANENTE

Los países son grandes, no por su extensión territorial, sino por el carácter de su pueblo.

El edificio del Derecho no se levanta sobre el pantano de la humillación, sino sobre la roca del patriotismo y del deber.

El pueblo que espera su libertad y sus fueros de la complacencia de un hombre, merece cargar por siempre el yugo del esclavo.

No se fundan Repúblicas con lágrimas, ni se reconquistan los derechos de un pueblo llevándolo a los pies del amo: la República es el fruto de la cultura de un país y la mantiene y resguarda la consciente virilidad de los ciudadanos libres.

La política que prescinde de los principios y sólo se encamina a los fines, expone a los pueblos a caer en la ignominia.

El oro se arranca del seno de la tierra y la libertad de las entrañas de los tiranos.

V. F. G.

EL DERECHO

DIRECTORES

VICTOR FERNANDEZ G.

ROGELIO FERNANDEZ G.

Domingo 29 de setiembre de 1901

EL PUEBLO

Para sincerar el borrón que arrojaron los grandes sobre la Historia de la Patria; para disculparse de la mancha que hizo la transacción en la bandera, no encuentran mejor argumento que decir que el pueblo costarricense es cobarde. ¿Cobarde nuestro pueblo? ¿Quiénes son los q' arrojan semejan te insulto sobre la faz del soberano? ¡Ah! no olvidéis nuestras grandezas, brotadas de simples trabajadores; no infaméis al que supo escribir, sin ayuda de vosotros las páginas más hermosas de la Historia Patria! La cobardía no ocupa sitio en el corazón del pueblo, el eterno engañado, el desgraciado esclavo que aún espera que vosotros deis la primera nota guerra para levantar la frente y sacudir el yugo!

¿Cobarde! ¿y quiénes nos han dado siempre el ejemplo de valor? ¿quiénes fueron los únicos que levantaron del cieno a donde habíais arrojado, al pabellón de Costa Rica? ¡Ah! lo único que le repro-

cho al pueblo es que tenga confianza en los que primero flaquean, en los que en la tribuna hablan de patriotismo y valor y desaparecen cuando se trata de lanzar á ese pueblo sobre los baluartes del despotismo, sobre las trincheras de la opresión!

El pueblo siempre ha sabido cumplir con su deber, pero siempre ha quedado sin jefes que lo lleven á la conquista del derecho; siempre ha quedado sólo, cuando intrépido y altivo se levanta para lanzarse á recobrar sus fueros!

Siempre que la ocasión se ha presentado, ese pueblo cobarde se ha erguido con valentía, sacrificándose á la ambición de algunos!

¡Marat se refugió en su cueva después de inflamar el corazón del pueblo, para salir de ella cuando el triunfo fué alcanzado!

¿Cómo queremos que el pueblo se levante si nosotros no nos ponemos á su frente? Nos lanzamos á la tribuna, hacemos que el pueblo se entusiasme, le decimos que es necesario "reconquistar con la fuerza lo que con la fuerza nos arrebatan." ¿Y luego? Cuando el cobarde pueblo espera que nos coloquemos á su frente, desaparecemos, para presentarnos después gritando enfurecidos: ¡El pueblo es un cobarde! ¡Ah! no confundamos! Nosotros somos los cobardes, los viles y rastreros, nosotros que aceptamos cualquier baja con tal de que halague nuestra ambición.

Los que promueven transacciones usurpando su poder al pueblo; los que le echan la culpa elodándolo en el fango de la abyección, esos sublimes pensadores que siembran tan buenos principios para mañana; esos que gritan que el pueblo siempre los deja solos, esos son los que cuando llega el momento supremo ni siquiera aso- la nariz.

¿Qué participación tuvimos nosotros en la pelea de Santo Domingo? Nosotros no volamos al auxilio de aquel pueblo generoso: nosotros lo dejamos sucumbir!

Examinemos el libro de declaraciones que publicó el Gobierno después del 25 de febrero. ¿Qué vemos? ¡Los que tachan de cobarde al pueblo lo confiesan todo! ¿Y el pueblo? ¡Ah! siempre noble y generoso, sufriendo el palo antes de confesar una palabra, sacrificándose en aras de la ambición de esos valientes!

¡Deberíamos bajar la frente sonrojada antes de gritar que el pueblo es un cobarde, porque nosotros somos los cobardes!

El pueblo marcha al sacrificio, expone su pecho á la metralla, pero lo dejan solo, y sufre las consecuencias de su virilidad: habita un calabozo, sobre él llueven palos; y siempre esperando un redentor!

¡Ah! confesemos que nosotros somos los cobardes, que el pueblo sólo tiene una debilidad: la de creer en nuestra valentía!

EN EL BUEN CAMINO

En la sección "Colaboradores" de *El Día*, número 306, un señor que se firma T. S. dedica frases benévolas á nuestro diario. Se ve bien que los hombres de buena voluntad y de criterio político honrado no admiten la traasacción al precio de abdicar de la dignidad.

Cuántos como él, influídos unos por ídolos, ídolos que los han llevado al partido civil, sentirán deseos vehementes de abandonar la facción, desmoralizada en cuanto á los principios republicanos. Muchos hay que detestan íntimamente la camponenda política, pero que de temor á los grandes y al predicado en que creerían quedar si renunciaran su decisión, no refuerzan nuestras filas. Sepan los buenos patriotas y los hombres honrados, que siempre se está en buena situación para volver al buen camino y que para renunciar de malas prácticas y arrepentirse de los hechos malos irreflexivos, nunca es tarde, ni es malo.

Sólo en las buenas vías y cuando se encamina uno á las grandes obras se puede andar sereno y majestuoso y tranquilo. Para volver por la honra, para sacar del cieno la bandera republicana, no hay más que tener buena voluntad.

Buena colaboración acepta *El Día*, periódico independiente. En él caben los buenos republicanos que, sorprendidos talvez, sin formar criterio acerca de los peligros morales y consecuencias políticas que podía tener la transacción, abrazaron el civilismo, pero al comprender el rumbo que llevaban vuelven por el buen camino.

A nosotros nos basta saber, aunque el resto de la prensa guarde el más discreto silencio, acerca de las verdades que cantamos, que hay un colega que no tardará en estar del lado nuestro y que muy pronto todos los hombres honrados en política se adherirán á nuestra causa que es la única justa y noble, en las actuales circunstancias.

La Directiva del Partido Nacional

Verdadera sorpresa nos ha causado ver entre los miembros de esa directiva á don Juan B. Quirós, porque su presencia en ese lugar nos presenta una brecha por don-

de les meteremos el siguiente recuerdo:

"En Costa Rica, que hace mucho tiempo se viene sucediendo una política tradicional, en que el Gobierno saliente ayuda con sus numerosos empleados al que le ha de suceder, ha llegado la época, en que haciendo uso del derecho constitucional, cada ciudadano exprese su voto en favor de la persona que á su juicio más lo merezca.

Para conseguir esos fines necesitamos que se sostenga la libertad completa del sufragio: que los que tienen el poder por la voluntad nacional conserven una acción pasiva para que esa misma voluntad no tenga obstáculos hacia la persona verdaderamente llamada por el pueblo: que la prensa, eco de esa misma voluntad, abra sus puertas á los mismos ciudadanos para que expresen sus pensamientos: que el candidato trace su programa de Gobierno, lo suscriba y contraiga así su compromiso con la nación; á ese programa se suscriban los que crean que es bueno y completo y qué bello sería que concluya el sistema de dar firmas en blanco y suscribir manifestaciones, que al uso de otros tiempos, nuestra libertad hoy condena.

Ojalá despertara el espíritu público entre nosotros y que guiados por el patriotismo, lográramos que la elección para el Jefe de la Nación en el próximo período, recaiga en el ciudadano más recto y justiciero y honrado, poseedor de estos mismos preciosos bienes.

Soy del señor Editor de "La Prensa Libre" atento s. s.,

Juan B. Quirós,"

Esto decía don Juan, cuando éramos adversarios de la candidatura de don Ascensión, y hoy es miembro de la Directiva del PARTIDO NACIONAL, hija del civilismo.

El pueblo, que tan satisfecho está con la Administración del señor Iglesias, irá en masa á engrosar las filas del Partido Nacional, y los Republicanos nos quedamos con EL DERECHO.

Lo divertido es que desde ahora los tiros que le mandemos á don Juan le pegan á don Ascensión, y los que le enviemos á don Ascensión los recibirá don Juan, es decir, que con cada piedra mataremos dos pájaros:

¡Voilà, qui va bien.

Correspondencia Patriótica

Srs. Directores de "El Derecho

Muy señores míos:

He leído el tercer número de "El Derecho" que no sé quién me obs-

OJO

SECRETARIA DE ESTADO EN EL DESPACHO DE GOBERNACION:

El Supremo Gobierno ha concedido carta de ciudadanía al Sr. don Ascensión Esquivel, natural de Nicaragua, declarándole en el libre ejercicio de los derechos que las leyes de la República acuerdan á los nacionales.

SAN JOSÉ, 24 DE FEBRERO DE 1869.

ART. 96 DE LA CONSTITUCIÓN. PARA SER PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA SE REQUIERE SER COSTARRICENSE POR NACIMIENTO

de nuestra querida Costa Rica; y si les fuera posible enviarme desde el primer número, les agradecería mucho.

De ustedes, con las consideraciones del más alto y distinguido aprecio, me ofrezco att^o y s. s.

JUAN J. FRESES.

GACETILLAS

Vísita

Tuvimos el gusto de ver en nuestra oficina á don Tomás Herra h., vecino de la importante villa de San Ramón.

Satisfactorios son los datos que teníamos de la situación política de aquella localidad, y que nos ha confirmado nuestro amigo Herra.

Liga de los obreros

Ya está lista la "liga."

En la noche del 25 de los corrientes celebró sesión la "Liga;" el artículo 2º dice así:

Considerando conveniente para el mejor éxito de los fines que perseguimos, la representación en esta Directiva de los diferentes gremios de trabajadores, llamamos á ellas con el carácter de vocales de la misma á los señores don Francisco Alpízar, don Antolín Chinchilla &.

Entre las personas nominadas nos han dicho que esa *liga no pega*.

Muy plausible es la asociación que se proponen los artesanos; pero la transacción, que según el mismo señor Matamoros, *deprime un tanto la altivez que debe caracterizar al ciudadano libre*, es un germen de desorganización.

El tiempo dirá alerta, les decimos por ahora.

La Directiva

General del Partido Nacional, elegida ayer, se compone de los señores siguientes:

Don Juan J. Flores, don Francisco M^a Iglesias, don Francisco M^a Fuentes, don Juan B. Quirós, don Matías Trejos, don Pedro León Páez, don Manuel de J. Jiménez, don José Astúa Aguilar, don Cleto González Víquez, don Joaquín Aguilar, don José Durán, don Francisco Jinesta A., don Francisco Saborío U., don Alberto J. Sáenz, don Ricardo Jiménez, don Carlos Sáenz E., don Leonidas Pacheco y don Jesús Pacheco.

Nos extraña no ver entre los miembros de la Directiva á don T. bías Zú-

niga, que tanta parte ha tenido en el movimiento político de este año.

Pésame

Presentamos nuestras más sentidas muestras de condolencia á nuestro amigo don Yanuario Arroyo, por la irreparable pérdida de su hija Anita.

Publicamos

hoy algunas cartas de las que constantemente recibimos, para que se juzgue de la buena acogida que ha tenido nuestro Diario en los pueblos, y de la disposición en que se hallan respecto de la candidatura del señor Esquivel.

Convénsanse los señores transaccionistas de que escogieron como candidato al hombre más propio para encabezar una derrota electoral.

Sólo con la fuerza de las armas puede conseguir el señor Esquivel lo que nunca alcanzaría con la fuerza del prestigio.

Agradecemos

á *El Heraldo* la reproducción de uno de los párrafos del artículo PATRIA de nuestro Director don Víctor Fernández, así mismo como las frases de elogio con que la acompaña.

Gracias colega.

No sabemos

por qué en el correo nos detienen números de nuestro periódico que van á las provincias para devolvernoslos manchados y con indecentes inscripciones.

Llamamos de nuevo la atención al Administrador General de Correos y decimos á los suscritores que no extrañen el que algunas veces no les llegue el periódico, por el motivo antes expuesto.

Con gusto

saludamos á nuestro particular amigo don Mariano Castro, quien ha regresado de El Salvador.

Ha sorprendido

á todos la curiosa mezcla de elementos que parecían encontrados en opiniones políticas, y que forman hoy la Directiva del Partido Nacional, de tal manera que no se puede menos de exclamar: "Dios los cría...y don Rafael los junta."

Mala noticia

El Nuevo Bocaccio se va. Sentimos que el festivo colega nos deje, pero para bromas, basta.

Dicen

que muchos empleados públicos no

hacen otra cosa que silbar la Marcha Esquivel.

La *marcha* es lo que les preocupa á ellos en los actuales momentos.

Según

vemos en *El Día*, don Enrique Jiménez N ya no forma parte del cuerpo de redactores de *El País*.

Sólo falta que desaparezcan los redactores de la sección política y literaria, y *El País* se publicará en blanco, como la Divisa del Partido Nacional.

El País

se hace ilusiones. "La voluntad nacional está manifestada por una gran mayoría del país, que es la expresión de la soberana voluntad de la nación, voluntad que hay que acatar dócilmente."

No parece sino que *El País* está representando un papel cómico. Dice que hay que acatar la VOLUNTAD NACIONAL, y su excelencia el pueblo soberano todavía no comprende la *chanfaina* de la política; lo único que le llega es que don Ascensión es el candidato, y al oír ésto se encojen de hombros, cuando menos.

Otro parrafito:

"La voz de la mayoría se hace escuchar; los hombres de talento, los poseedores de capital y los enérgicos obreros, toda esa laboriosa colmena que forma la mayoría de la patria va tras del fin práctico (cuál?) de un buen gobierno y lo alcanzará, que nada resiste á los esfuerzos unidos de estos tres poderes cuando dedican su actividad con tesón inquebrantable á la conquista de un bien, llevados de la mano por la paz y la concordia."

Cuánta palabrería!

A precio de la situación

No puede ser más barata la tarifa de los discursos, que vemos en *El Nuevo Bocaccio*:

Por un discurso flojito, de poca miga y cuya duración no pase de 15 minutos	¢ 2-50
Por un discurso populachero de mucho fuste, con ademanes y gestos adecuados	„ 5-00
Por un discurso como el anterior, pero con cita de la Revolución Francesa	„ 10-00
Por un discurso de mucha duración, donde se hable hasta cansar al público, de patriotismo, de libertades y principios con huevos y otras sustancias fuertes	„ 15-00

NOTA

Hondamente impresionados consignamos el fallecimiento de doña Concepción C. v. de Gutiérrez, señora muy estimada y querida en nuestra sociedad por las muchas virtudes y notorios méritos que la adornaban. Presentamos á su distinguida familia la expresión de nuestro vivo pesar.

Tipografía de Jenaro Valverde

quió, lo leí con gusto pues veo que es el único periódico que ha dado la voz de alerta, y el único que desea verdaderamente el bien de este país.

Sírvase tenerme como suscriptor y enviarme los primeros números.

¡Lástima que no tenga aquí su corresponsal para que le manifestara que este pueblo no es nada esquivelista y que dos ó tres, y entre ellos algunos civilistas no son la mayoría del pueblo.

Afmo.,

RICARDO RODRÍGUEZ.
Presbo.

Atenas, setiembre 27 de 1901.

TRES RIOS REPUBLICANO

SEÑORES DIRECTORES DE 'EL DERECHO.'
San José.

Amigos y correligionarios:

Este pueblo, en donde cuajó la simiente regada en el 89 por los apóstoles del Derecho y en donde el eximio Montero pudo contar con voluntades jóvenes y energías, recibió la gran noticia del resultado de la mil veces desgraciada transacción, con el asombro que á todo buen ciudadano ha causado, por más que ya sabíamos que nada bueno habría de resultar de componendas que, como la presente, son una nueva mancha para la historia.

Descartados dos ó tres á quienes siempre consideramos como civilistas, los demás, los republicanos de verdad, los que siempre han tenido orgullo en llevar limpias sus páginas de servicio, siguen siendo del Partido Republicano, de ese Partido que trabaja por las vías de la legalidad y que no acepta nada q' pueda desdecir de su dignidad y de su buen nombre.

La Directiva del Partido Republicano de ésta rechazó desde el principio toda idea de transacción, y, como es natural, no acepta su resultado.

No ganará aquí un palmo el esquivelismo; de nuestra memoria aún no se ha borrado la huella de estos últimos años y para nosotros sería tan difícil aceptar esa candidatura, como aceptar otra vez la de don José Joaquín Rodríguez.

Juzguen ustedes cuál será nuestra actitud.

Soy de ustedes, señores directores, atento y s. s.

FRANCISCO FRANCO.

Setiembre 27 de 1901.

Cartago, setiembre 27 de 1901.

SEÑORES DON

VÍCTOR y ROGELIO FERNÁNDEZ G.
San José.

Apreciados Señores:

Suplico á ustedes se sirvan tenerme como suscrito al periódico *El Derecho*, que con tanta entereza de carácter y patriotismo tanto, redactan ustedes, como verdaderos republicanos y dignos y levantados hijos



Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el MEJOR AZUCAR de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse. A esas cualidades reúne las del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en «LA MASCOTA» de los Sres.

PAGÉS & CAÑAS.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMAN

Unica instalacion electrica

en Centro America

Despacho Calle 19, Norte frente á la Plaza de Artillería.

DR. TEODORO PICADO

MÉDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascensión Esquivel, 100 varas al Noreste del Mercado.

DR. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 N., Nº 135

Despacho: de 8 á 11 a. m.
y de 1 á 3 p. m.

Se trasladó al despacho de los doctores Rojas y Soto, frente a la Imprenta Nacional.

La oficina de los doctores

ROJAS Y SOTO

Ha sido trasladada á la Calle 19, Norte

frente á la Imprenta Nacional, 200 varas al Norte del Banco de Costa Rica

El Doctor Roberto Fonseca Calvo receta en el mismo despacho.

LA PALMA

El bien conocido establecimiento que tiene este nombre, el más antiguo en su especie, el más conocido por la gente de buen gusto, se encarga del servicio especial para bailes y bodas á precios muy reducidos, contando siempre con su buen surtido de tosteles y dulces frescos á toda hora. Prepara en la noche, de hoy en adelante, magnífico chocolate, café, té y ponches helados y calientes, sadwichis, helados y cuanto pide el paladar más exigente. Por encargo se hacen con una hora de anticipación toda clase de pastas al estilo de cualquier país, pues cuenta con el mejor taller de la República.

LA MEJOR CANTINA

VENDO

Piedra de granito, labrada, superior á la de Cartago: basas, grada y cordón.

LUIS ANGULO.

EL DERECHO

PERIODICO REPUBLICANO

COBRA PRECIOS MODERADOS
POR ANUNCIOS

El Restaurant Central

DE

Juan Amighetti

ANTES DE H. MONLOUIS

ha hecho una gran adquisición con el afamado cocinero, CORDON BLEU, señor Luis Maestri.

Sus favorecedores quedarán plenamente satisfechos del excelente servicio.

En ninguna parte se comerá mejor!

APROVECHARSE

Debiendo ausentarme del país ofrezco en venta mis casas de Limón. Estan perfectamente situadas y reditúan dos por ciento mensuales. Dónde hallar colocación más productiva para el capital?

GUSTAVO PRADILLA H.

LUIS WANGELIN

PINTOR DE ROTULOS, DECORACIONES, CASAS.

Contratista de todos los trabajos concernientes al ramo

8ª Avenida Oeste.

Número 166.

Importando todos mis materiales directamente me encuentro en la situación de proveer trabajos de primera clase á precios sumamente bajos.

¡ATENCIÓN!

Se venden unas doscientas tejas usadas. En esta oficina se informará.

Doctor José Joaquín Jiménez

Cirujano Dentista

DEL REAL COLEGIO DE LONDRES

Oficina frente al Sagrario, bajos de la Escuela de Derecho.

TIPOGRAFIA

DE

JENARO VALVERDE

Se ejecutan toda clase de trabajos con esmero y prontitud y á precios sumamente bajos.